



46

Il était une fois... la Maison Darnell

J.-P. D.



Qui ne connaît pas ce commerce philatélique de renom, situé en plein coeur de Montréal, plus précisément au niveau mail du grand magasin Eaton du centre-ville ? Au fil des ans, la Maison Darnell s'est établi une clientèle nombreuse auprès de ce que Montréal et la région comptent de philatélistes (et de numismates). Mais ce que les gens ignorent peut-être, c'est l'histoire de ce commerce depuis sa fondation. Nous allons vous la raconter...

PHILATELIE QUÉBEC • FÉVRIER 1996 • NO 199

L'histoire de la Maison Darnell débute à Paris, en 1936, alors que le père d'Emmanuel Darnell, dentiste de profession, est dans le commerce des timbres-poste, avec près d'une vingtaine d'employés. Avec l'entrée des Allemands en France et le début de l'occupation, le départ pour Israël s'impose à la famille. Mais la crise économique, qui sévit en 1952 dans ce dernier pays, force la famille à déménager de nouveau, cette fois, en Amérique. Pour cette traversée, on confie au jeune Emmanuel la mission de transporter, à l'intérieur

de la couverture d'un livre, des timbres de valeur qui serviront à la survie de la famille.

La famille Darnell arrive d'abord à Halifax, où elle a de la parenté, pour ensuite se diriger vers Toronto. C'est sur le train qui les amène dans la Ville-Reine, qu'un passager, ayant entendu le père converser en français, leur suggéra de faire plutôt escale à Montréal. Et c'est tout naturellement dans cette ville que le père tiendra un magasin de timbres, à l'angle des rues Sainte-Catherine et Bleury.



Lyse
Rousseau-
Darnell.



Emmanuel Darnell.

En 1967, le fils, Emmanuel Darnell, ouvre une boutique de timbres et monnaies chez Simpson's... qui deviendra rapidement le plus grand centre de vente au détail du genre au Canada. Six années plus tard, Lyse Rousseau-Darnell, la conjointe d'Emmanuel, qui est aussi littéralement tombée en amour avec



Dans l'ordre habituel, une partie de l'équipe de la Maison Darnell chez Eaton: Luc Legault, Lucien Moreau, Lyse Rousseau-Darnell, Odette Huard, Valérie Gaudet et Donnah DuMouchel.

Odette Huard compte huit années d'expérience, dont deux passées chez Darnell. Elle dirige la division des monnaies, achat et vente, ainsi que des pièces et des timbres émis pour la conservation des habitats fauniques.



Corinne Rousseau, encore aux études, est en charge des commandes téléphoniques pour les pièces Eaton. Elle est aussi préposée à la vente au comptoir. Comme son nom peut le laisser deviner, elle est aussi la nièce de madame Darnell.

Donnah DuMouchel compte quatorze années d'expérience, dont cinq chez Darnell. Responsable de la publicité, du catalogue, de tout ce qui touche l'informatique, des suppléments... et en charge du personnel.



Luc Legault et Lucien Moreau. Luc compte douze années d'expérience, dont six chez Darnell. Directeur de la division des timbres, achat et vente, il est aussi responsable des variétés. Pour sa part, Lucien, qui collectionne les timbres depuis 30 ans, est chez Darnell depuis plus de deux ans, où il est en charge des nouvelles émissions mondiales, achat et vente, commandes postales...



Valérie Gaudet, qui possède une formation comme enseignante (préscolaire-primaire), enseigne la philatélie aux écoliers. Elle est à la Maison Darnell depuis août 1994, où elle est en charge des fournitures philatéliques, ainsi que préposée à la vente au comptoir.



Voici une vue partielle de la boutique. Si la Maison Darnell a plusieurs cordes à son arc, elle a aussi ses spécialités, comme les variétés canadiennes, les timbres WWF, les nouvelles émissions mondiales (Japon, Chine, France, Canada, etc.), les timbres des habitats fauniques (dont spécialement ceux de la Fondation de la faune du Québec)... et pourquoi ne pas aller vous en rendre compte par vous-même !

la philatélie, s'implique elle aussi dans le commerce. L'apport de la Maison Darnell à la vie philatélique canadienne est indéniable, ne serait-ce que par l'édition de nombreux albums de timbres canadiens et du catalogue bien connu des collectionneurs. Qui plus est, la Maison Darnell a joué un rôle de pionnier en publiant du même coup ces ouvrages en français comme en anglais. Enfin, madame Darnell s'est aussi illustrée comme cofondatrice de l'Association québécoise des professionnels de la philatélie (AQPP), un regroupement d'affaires très présent dans le développement de notre loisir. Je ne crois pas dévoiler de secret à personne si je



Madame Darnell, comme plusieurs négociants en philatélie, soutient les efforts de la Fédération québécoise de philatélie, notamment en ce qui a trait à la Jeunesse. Cette photo d'archives remonte à quelques années, lors d'une amicale joute des «génies timbrés».



Le 17 mars 1994, la Société canadienne des postes émettait un timbre, présenté en carnet de prestige, en hommage à l'homme d'affaires canadien Timothy Eaton, fondateur de la grande chaîne de magasins du même nom. Cette cérémonie du dévoilement, à laquelle assistait madame Rousseau-Darnell, s'est déroulée au magasin même du centre-ville de Montréal, en présence de dignitaires des Postes et de la compagnie Eaton.

dis que madame Darnell est aussi sensible à la préservation des habitats fauniques, en oeuvrant étroitement avec la Fondation de la faune du Québec. Que dire de plus, sinon qu'en 1993, madame Darnell recevait le titre de «Femme de l'année en philatélie», décerné par la Fédération québécoise de philatélie.

Mais, j'y songe, ne dit-on pas qu'une photo vaut mille mots ? Alors, voici, croqués en photos pour la postérité, quelques sourires rencontrés chez Darnell...

Quelle Histoire !

Cette série de timbres consacrée à Christophe Colomb, émise par le Sierra Leone, honore aussi des personnes qui ont contribué directement et indirectement à l'expédition en Amérique. Eh bien, j'apprenais récemment que l'un d'eux, Isaac Abravanel, qui a justement financé une partie de la célèbre expédition, se trouve à être l'ancêtre de la branche espagnole de la famille Darnell !

